

# El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
En la isla, un mes, adelantado 1'50  
En el resto de España, trimestre, id. . . . . 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franqueo.  
NUMEROS SUELTOS 10 CÉNTIMOS.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas  
En la primera plana y gacetas, línea . . . . . 0'20  
En cuarta plana, id. . . . . 0'12  
Comunicados, id. . . . . 0'25  
Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 3.º

Mahon, martes, 8 de Mayo de 1883.

N.º 558.

## Correo de hoy

Madrid 4 de Mayo.

Sr. Director de *El Universo*.

En el Consejo de ministros celebrado anoche en la Presidencia se acordó el plan de batalla para hoy y se formaron infinidad de cálculos é ilusiones respecto al gran partido que al gobierno podía proporcionar el debate anunciado para esta tarde por los izquierdistas en apoyo de una proposición del Sr. Diz Romero, en demanda de que los nombramientos de alcaldes por nombramiento real quedase derogado, y concedidas á las corporaciones populares las facultades necesarias para poder elegirlos de su seno.

El gobierno, repito, había formado mil cábalas y concebido millares de ilusiones, no ya porque el debate acerca de dicha proposición le facilitaría el medio de proveer y obtener una nutrida votación nominal, sino porque contaba con la evidencia de ser un individuo del izquierdismo el que facilitara al gabinete la reparación de las heridas que le produjo otro izquierdista, el señor Gonzalez.

En tal estado estaban los ánimos poco antes de empezar la sesión del Congreso, y ya los ministeriales se frotaban las manos de gozo, cuando de repente surge como evocado por encanto un rumor que tiró por tierra tantos castillos fabricados en el aire.

El Directorio izquierdista se había reunido á deliberar sobre el particular en cuestión, acordando retirar la proposición del Sr. Diz Romero, y evitando de este modo que el gobierno pudiera rehabilitarse. En el semblante de los ministeriales pudo notarse desde entonces algo así como síntomas de desesperación; todo lo planteado en los consejos de anoche y esta mañana había sido inútil; el enemigo había comprendido el juego y no se prestaba á servir de carne de votación.

Quedaba al gobierno todavía otro recurso; el de gestionar para que los individuos de la minoría republicana no retirasen otra proposición idéntica á la del Sr. Diz Romero, que trataba de defender el Sr. Villalba Hervás. La minoría republicana, desde luego, no necesita escitaciones del gobierno para cumplir con su deber; pues aun, si el gobierno la hubiera incitado á que no retirara la proposición, la habría retirado de seguro.

Pero se trata de una cuestión de principios del derecho que asiste á las corporaciones populares para nombrar un presidente, de sostener una regla de conducta defendida por todos los partidos liberales, y así, la minoría republicana no podía retirar su proposición.

Tal lo acordaron sus principales individuos en una reunión celebrada á primera hora en el Congreso, dando como resultado que el Sr. Villalba Hervás, al abrirse la sesión, haya empezado á hacer uso de la palabra en defensa de los buenos principios democráticos.

Para terminar este punto, debo mencionar que el autor principal del retroceso de los izquierdistas se debe á la intervención y manejos del Sr. Romero Robledo, que por desdicha del gobierno ha regresado á Madrid.

De elecciones municipales casi puede decirse que no hay nada digno de mención; hasta ahora, el suceso más saliente es lo ocurrido hoy en el distrito del Congreso; un concejal, el señor Zaquete, de feliz memoria, ha ido recogiendo las candidaturas de los elementos de oposición, sin duda para evitar á los electores la molestia de emitir sus sufragios. Esto no ha sido del agrado de uno de los candidatos en cuestión, el señor García Diaz, del grupo centralista, y todo presuroso se ha dirigido al Congreso, donde el vicepresidente de la Cámara amenazaba con hacer y acontecer cuanto viniera al caso. Por fortuna para los interesados, el Sr. Sagasta se ha avistado con el gobernador de Madrid, y todo quedará arreglado satisfactoriamente.

Acaba de votarse en el Congreso la proposición del Sr. Villalba Hervás, después de haberla defendido su autor en un elocuente y enérgico discurso. El ministro de la Gobernación se ha opuesto á que fuera aceptada, sacando el Cristo, como vulgarmente se dice, á última hora, del modo más inoportuno que jamás se ha visto. Los conservadores se han abstenido; de los izquierdos solo han votado algunos individuos de segunda fila; los sardoalistas al lado del gobierno y los republicanos en el puesto debido; la proposición ha sido desechada por 129 votos contra 16, de los Sres. Castelar, Maisonnave, Celleruello, Almagro, Villalba Hervás, Gonzalez Serrano, Pedregal, Moreno Rodriguez, Martinez Pacheco, Baselgas, O' Lallor, Quiroga Ballesteros, Montilla, Carvajal, García San Miguel y Labra. La opinión general es, que al gobierno no ha servido la votación de esta tarde para reponerse del descalabro del viernes pasado.—R.

Madrid 5 de mayo 1883.

Sr. Director de *El Isleño*.

Apesar de la gran marejada política de estos días, no hay crisis porque, como dice el ministro de la Gobernación, el gabinete continúa teniendo la confianza de la Corona y de la mayoría de las Cámaras. Esto no quiere decir, empero, que las cosas vayan por el camino natural, siendo probable que después de que se crea á salvo la dignidad del Gobierno venga la crisis total ó parcial que para el caso es lo mismo con tal de que salga el Sr. Romero Giron. El ministro de Gracia y Justicia lleva consigo el pecado original de ser protegido por Martos que mata cuanto toca. No crea V. que el hombre de la honesta distancia se entere de la política; los negocios del Sr. Martos están tan enlazados con la política, que sin la exigencia de ésta tendría el antiguo cimbrío que cerrar su bufete.

La izquierda dinástica sigue tan embrollada como antes. Sus hombres no se entienden, y lo más gracioso es que hacen alarde de no ser zurdos. Es un grupo de ambiciosos que obran por despecho y que para nada tienen en cuenta las necesidades del país.

Se ha vuelto á poner á la orden del día en el Congreso el proyecto de ley creando un cuerpo especial de Administración local. La discusión empezará por el voto particular del Sr. Baselga, en el que se consigna lo descalabrado del proyecto. Basta decir que

si este llega á ser ley, las Diputaciones provinciales y los Ayuntamientos, no podrán nombrar á ningún empleado sin que elijan en una lista que las presentará el ministro de la Gobernación. Esta es la descentralización que nos dan los Gobiernos llamados liberales.

El Sr. Cánovas del Castillo ha regresado á Madrid mucho antes de lo que se presumía. ¿Es que olerá á muerte?

A los diputados de escasa ó ninguna influencia política ya no se les llama los del caramelo.

Ahora se llaman bomberos.

¡Bonito nombre!

Al menos significa alguna utilidad.—X.

## Ultimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE VALENCIA

Madrid 5, 9 m.

Se ha dispuesto reforzar la guarnición de Andalucía.

El ministerio de Hacienda ha ofrecido rebajar el personal á medida que resulten vacantes.

Inglatera ha llamado al poder á los conservadores.

Madrid 5, 11 m.

Esta tarde se reunirán los diputados y senadores por Valencia, para tratar detenidamente sobre la cuestión arrocera.

En la elección de mesas verificada en provincias han alcanzado ventaja los candidatos adictos.

Madrid 5, 11-15 m.

Ha llegado el Sr. Cánovas del Castillo.

El marqués de Orovio ha experimentado una ligerísima mejoría.

Los senadores de la minoría conservadora, pedirán votación nominal al artículo segundo del proyecto sobre el jurado.

Confírmase la noticia de que el ministro de Fomento, desiste del proyecto de 85 millones para las obras públicas.

Viena 4.

Ha sido aprobado el proyecto de ley relativo á la organización de la reserva del ejército austriaco (Sanduhr).

Berlin 4.

El príncipe Alberto, el conde de Eulemburgo y los generales Treskow, Alten y tres coroneles, representarán al emperador de Alemania en el solemne acto de la coronación del czar de Rusia en Moscu.

Ha llamado la atención la declaración del príncipe de Bismark en el Parlamento alemán, protestando enérgicamente contra toda la ingerencia de la Cámara en los asuntos del ejército, alegando para ello que, según la Constitución del imperio, todo el ejército germánico está bajo las órdenes del emperador.

Londres 4.

De las declaraciones presentadas por los reos en el asesinato de Phoenix Park de Dublin, resulta plenamente probado que lord Cavendish y Burke fueron muertos por Drady y Kelly y que los demás acusados facilitaron la fuga de los asesinos.

El Cairo 4.

Ha regresado á esta capital el funcionario inglés Malet.

Un telégrama del general en jefe de las tropas egipcias que operan contra los insurrectos del Sudan, dice que á consecuencia de la victoria que obtuvo sobre los rebeldes el 29 del pasado, ha quedado libre de insurrectos la provincia de Senaar.

El general Hicks confía en aniquilar por completo la insurrección dentro de breve término.

Washington 4.

Carece en absoluto de fundamento el rumor de que el gobierno americano está dispuesto á acceder á la demanda de Inglaterra pidiendo la estradicción de los fenianos refugiados en los Estados-Unidos.

Paris 4.

En breve comenzará á discutirse en el Senado el dictamen aprobado por la comisión relativo á un nuevo canal de navegación que ha de unir á Paris con el norte de Francia.

La comisión del Senado, encargada de emitir dictamen sobre el proyecto de ley restableciendo el divorcio, continúa dividida sobre tan grave asunto.

Francia se ha puesto ya de acuerdo con China sobre la cuestión del Tonkin, decidiéndose el establecimiento de una zona neutral entre dicho país y el territorio del Celeste Imperio.

Con la creación de un nuevo distrito electoral en el Mediodía de Francia, que con arreglo á la ley se va á acordar se elevará á 558 el número de diputados de la Cámara francesa.

Madrid 5, 4-10 t.

El general Salamanca se ha despedido de S. M. el rey.

El lunes saldrá para Valencia.

Se sabe oficialmente que la llegada á esta corte de los reyes de Portugal tendrá lugar el 24 del presente mes.

Madrid 5, 4-50 t.

En la sesión del Congreso el señor Testor está defendiendo el dictamen del proyecto de administración local.

El Sr. Loygorri ha asistido á la sesión.

Se están reuniendo los diputados valencianos para ocuparse de la cuestión arrocera.

Madrid 5, 5 t.

Las sesiones de las Cámaras no han comenzado todavía.

Según los despachos recibidos en la mayoría de las provincias triunfan los candidatos adictos.

Mr. Gladstone ha sido nuevamente derrotado en la Cámara de los comunes.

Continúan los armamentos en Rusia.

Madrid 5, 6-30 t.

Congreso.—Discútese el voto particular que presenta el Sr. Baselga, contra el proyecto de organización de administración local. Lo combate estensamente el Sr. Testor. La discusión de este punto carece de importancia.

Senado.—El Sr. Brabo continúa combatiendo el proyecto sobre el jurado.

Madrid 5, 7-15 t.

Senado.—El Sr. Graells presenta varias esposiciones en las que se pide á las Córtes se rebaje el precio del franqueo de las cartas, y se mejore el servicio de correos.

Se reproduce la discusion del proyecto sobre el jurado. Los Sres. Bravo y Silvela, combaten el artículo segundo que defiende estensamente el ministro de Gracia y Justicia señor Giron.

Madrid 5, 7-15 t.

La comision de presupuestos ha nombrado secretario al Sr. Testor.

Ha fallecido el distinguido catedrático de literatura D. Francisco de Paula Canalejas.

Madrid 5, 9 n.

En el Congreso ha empezado el debate sobre proyecto de ley referente á administracion local.

En el Senado continúa la cuestion del establecimiento del Jurado, y ha asistido á la sesion el Sr. Romero Giron.

Los izquierdistas se manifiestan muy decididos á rechazar toda clase de inteligencia con el Sr. Sagasta.

Ha sido retirado por medio de una real orden el proyecto de empréstito de los 85 millones.

Madrid 5, 9-15 n.

El marqués de Villagonzalo ha presidido la reunion de los diputados y senadores valencianos, en la que se ha acordado presentarse todos juntos al ministro de Hacienda con el fin de impedir la libre introduccion de los arroces en Santander.

Los diputados valencianos han recibido una carta anunciándoles que en la próxima semana llegarán á Madrid mas de cien electores de los principales contribuyentes de la Ribera para oponerse á las pretensiones de la casa Odriozola de Santander.

El periódico «El Progreso», órgano del señor Martos, confirma la noticia que trasmiti á «El Mercantil» por telegrama referente al alejamiento del Sr. Martos de la vida activa de la política.

Madrid 5, 9:30 n.

Han celebrado una reunion los senadores y diputados valencianos, con objeto de estudiar estensamente la cuestion de los arroces.

Ha habido en ella una estensa y provechosa discusion, en la que se han espuesto luminosas y patrióticas ideas sobre el particular.

Los Sres. Capdepon y Oliag han tratado muy bien el asunto, llevándolo al terreno más práctico y de resultados más positivos.

Terciaron en el debate casi todos los presentes y convinieron al fin en suscribir una carta dirigida al señor Pelayo Cuesta, enterándole de la mucha importancia de la cuestion y pidiéndole áudiencia para hablarle sobre este asunto.

La subcomision del puerto ha acordado reunirse esta noche para formular dictámen proponiendo la separacion de la cuestion del puerto de la cuestion de carreteras.

Parece que suscribirán este dictámen los Sres. Amorós, Iranzo y García, y que dejará de firmarlo el señor Chapa.

Madrid 5, 10-15 n.

Los representantes por Valencia en la reunion celebrada hoy, nombraron una comision, la cual ha conferenciado con el Sr. Sagasta sobre la cuestion de los arroces valencianos.

Senado.—Ha sido aprobado por 70 votos contra 58 el artículo segundo del proyecto de ley sobre el jurado.

El Congreso ha aprobado esta tarde definitivamente el proyecto de in-

demnizacion referente al de canales y pantanos.

Madrid 5, 10-15 n.

Se hacen grandes elogios del discurso pronunciado por el Sr. Silvela en el Senado, pretendiendo demostrar los anacronismos de que adolece en su concepto el proyecto de ley sobre establecimiento del Jurado, y en especial en los artículos referentes á los atentados contra la regia magestad.

*El Progreso* dice en su número de hoy, que el Sr. Márto de ninguna manera aspira al poder en un gobierno monárquico.

Lóndrés 4.—De las declaraciones prestadas por los reos en el asesinato de Phoenix Park de Dublin, resulta plenamente probado que lord Cavendish y Burke fueron muertos por Drady y Kelly, y que los demás acusados facilitaron la fuga de los asesinos.

La prensa extranjera se ha ocupado mucho del viaje á Palestina del príncipe Federico Carlos de Prusia, considerando por punto general como un viaje de instruccion ó de recreo. Daba fuerza á esta creencia la detenida exploracion que ha hecho de los lugares que han sido teatro de las operaciones de la guerra de Egipto, antes de dirigirse á Palestina.

Hoy ya se sabe que las aficiones arqueológicas ó la fé religiosa no era precisamente lo que le llevaba á Jaffa ni á Jerusalem. Los alemanes son gentes más prácticas de lo que parece.

Así como tantos viajeros suelen llevarse al regresar á su hogar algun objeto que recuerde memorables sucesos ó haya pertenecido á célebres personajes, el aprovechado Hohenzollern se lleva á casa también su recuerdo. La concesion á Alemania de la antigua ciudad y puerto de Cesárea, capital de la Palestina romana con su correspondiente territorio y situada á mitad de camino entre Jaffa y Carmelo.

Ciertamente Alemania querrá dar á la concesion de Cesárea un carácter puramente arqueológico, pues las ruinas de aquella célebre ciudad son un campo fertilísimo que merece la explotacion de los anticuarios.

Ademas la sociedad creada recientemente con el título «Palestina Verein» á instancia de la «Palestina Exploration Fund» de los ingleses, no dejará de hacer bastante ruido ni de emprender grandes excavaciones que presen, aun de buena fé, al asunto el color que se desea.

Há unos quince años está siendo la Palestina objeto de una activa colonizacion por parte de Alemania que va desarrollándose rápidamente y á obtenido ya notables resultados prácticos, bajo los aspectos agrícola, comercial é industrial, constituyendo así en el país intereses materiales de mucha consideracion. Mañana esos intereses pedirán proteccion y ya se sabe lo que entienden por proteccion y por protectorado los que aprenden estas cosas de sus inventores los ingleses, y á la primera complicacion de la cuestion de Oriente, Alemania protegerá sus intereses en Palestina como los ingleses protejen los suyos en Egipto.

Los centros principales de la colonizacion alemana están en Jerusalem Jaffa y Kaiffa, á pié del Carmelo.

Como dato de la importancia y del carácter de la colonizacion alemana, pueden citarse, entre otros muchos: los siguientes:

En Kaiffa tienen una importante fabricacion de jabonería, cuyo desarrollo es tal, que envía sus productos hasta América. En Jaffa se dedican activamente á la fabricacion de vinos y aguardientes, que venden á

Egipto, donde se han creado ya un mercado respetable que aumenta por dias.

La adquisicion de Cesárea, situada á igual distancia de Jaffa y de Kaiffa, y cuyos alrededores son de extraordinaria fertilidad, asegura á la colonia alemana que está en pleno desarrollo, la casi totalidad de las costas de Palestina, en las que los tres referidos puntos han sido siempre su salida natural.

Para redondear esta pacífica conquista, necesitan establecerse en Gaza, que es el punto mas meridional de la costa, y al que da especial importancia la proximidad de Egipto; pero aquí encuentran á otros mas madrugadores, á los austriacos, que han emprendido, hace tiempo, una colonizacion agrícola muy vasta.

Estas noticias han alarmado en Francia, en donde hace mucho tiempo se acariciaban miras sobre la Siria; pero en estas cosas no basta acariciar ideales, sino realizarlos á la manera inglesa, y aun á la manera alemana.

Acaso el silencio y la complacencia de Alemania en las cosas de Egipto, que tanto sorprendieron en su tiempo, vayan teniendo fácil explicacion en adquisiciones como la de Cesárea, que bien puede marcar el punto de partida en la ejecucion de un plan de política colonial, aceptado por Inglaterra á título de compensacion á Alemania por su deliberada inaccion.

## MAHON

De las pocas líneas que dedica ayer «El Bien Público» al resultado de las elecciones municipales de esta ciudad, se desprende claramente la desagradable impresion que le han producido los nombres de los señores que han sido elegidos para el cargo de concejales. Lo sentimos por él, pero á decir verdad no nos sorprende.

Acostumbrado á censurar y zaherir más á las personalidades de los señores que forman la Corporacion municipal, que los actos administrativos de la misma, siente profundamente que entren á formar parte de ella personas que le son más ó menos allegadas, y que le servirán de estorbo para seguir esgrimiendo las armas de mala ley de que hasta aquí ha hecho uso.

Nuestro particular amigo y paisano D. Estéban Amengual figura en la candidatura ministerial para concejales que se votaba en el segundo colegio de Barcelona. A juzgar por los datos que traen los periódicos recibidos, puede considerarse segura la eleccion de nuestro amigo, á quien, aunque no esté afiliado á nuestro partido político, no podemos menos de felicitar por la distincion de que ha sido objeto.

Nos ha favorecido con su visita el periódico republicano «El Diario de la Tarde», que bajo la direccion del consecuente demócrata D. Mariano Pinilla empezó á publicarse en Madrid el 1.º del corriente.

Agradecemos la atencion y deseamos al nuevo colega larga y próspera vida.

Hoy ha llegado á esta ciu-

dad el célebre prestidigitador Caballero Cayetano, el que dará una sola funcion en nuestro teatro el jueves próximo, cuyo programa publicaremos en nuestro número de mañana.

«El Isleño» de Palma dice que en la fortaleza de la Mola hacen falta canteros y barreneros.

Hacemos la indicacion, añade el colega, por si á alguno de los de aquí les conviene aprovecharlo.

En carta que hemos recibido se nos participa que el segundo batallon de Almansa salió el día 4 de este mes de Tortosa para Tarragona á cuyo último punto ha sido destinado de guarnicion. El primer batallon continua guarneciendo la plaza de Tortosa.

El Boletín oficial de esta provincia anuncia que deben ser provistas por concurso las escuelas elementales de niños y niñas de Fornells, dotadas con los sueldos de 300 y 200 pesetas respectivamente.

Después de catorce años que llevaba de lucha incesante ha dejado de publicarse en Madrid el periódico moderado «El Tiempo.»

La Intervencion de Hacienda, anuncia quedar abierto el pago de la mensualidad de Abril á las clases pasivas que cobran sus haberes por esta Tesoreria.

La escuadra de evoluciones francesa no visitará el puerto de Marsella ni recorrerá tampoco las costas de España, como se dijo hace muy pocos dias. El general de la escuadra ha recibido orden de cruzar con los acorazados de su mando por las costas orientales del Mediterráneo. Terminado el crucero de verano, regresará la escuadra á Tolon, siendo muy probable que á últimos de julio haga una excursion por nuestro litoral.

Hoy se han empezado á repartir á domicilio las hojas declaratorias para formar el padron de cédulas personales. Para que los vecinos de esta ciudad conozcan de antemano las cuotas que les corresponderá satisfacer por el impuesto de cédulas, extractaremos en nuestro número de mañana las tarifas que rigen en esta materia.

La subasta de arriendo de los derechos de consumos para el próximo año ha sido adjudicada hoy en Villacárlos á favor de D. Ignacio Hernandez y Vinent en la cantidad de 22,001 pesetas.

Dice «El Diario de Ciudadela» de ayer:

«Como teníamos ya presentado, no ha habido eleccion para concejales en ninguno de los cuatro colegios en que se halla dividido este distrito municipal. Segun las versiones que hemos podido traslucir de algunos electores dicese que no es el ánimo de este cuerpo electoral mostrarse hostil al gobierno, sino que tratándose de una

cuestion local, no quiere obligar con sus votos á ocho de sus convecinos á entrar en el municipio mientras duren las críticas circunstancias por que atraviesa la hacienda municipal.»

«En Ferrerías se ha votado sin oposicion la candidatura *adicta*.»

**Leemos en «El Isleño» de ayer:**

«De cada día aparecen en la playa del Molinar, trozos del bergantín italiano que se fué á pique en nuestra bahía.

A propósito de este naufragio, debemos rectificar algunas noticias de las que dimos al ocuparnos de él.

Parece lo cierto que ancló al anochecer frente Porto Pi, mas despues fue, garreando anclas, á dar contra la escollera de la punta del muelle nuevo y desde allí, arrastrado por la fuerza de las olas, al punto donde naufragó. Diósele desde luego auxilio por los escampavias y dependientes de la comandancia de este puerto, que lograron salvar á todos los tripulantes con sus equipajes.»

«La boya de campana del Rio Llobregat, que el temporal arrastró á la costa de Alcudia ha de ser transportada á Barcelona para conducirla á su destino.

Al efecto el Ingeniero jefe de obras públicas en esta provincia llama á los patrones que quieran tomar á su cargo este servicio, para que presenten proposiciones.»

**Leemos en «La Zapatería Ilustrada»:**

## EL FUTURO CONGRESO

Y LA ZAPATERÍA BALEAR

Dispénnos los benévolos lectores de esta publicacion si de nuevo hoy volvemos á molestarles viniendo á hablar de la zapatería que se anda en estas solitarias rocas, que acaricia el Méditerráneo y sonrien desde lejos las risueñas costas de Cataluña; pues á no tener dicha industria la importancia que no se le puede negar, escusaríamos con nuestro silencio la molestia que se tomen los que honren con su lectura á nuestros escritos.

Harto conocida es la magnitud que alcanza la zapatería Balear para no merecer llamar la atencion de cuantos á dicha industria nos dedicamos, ya que lo que influye en el ramo de la exportacion, bien por el perfeccionamiento que han alcanzado sus obras, lo propio que por las vicisitudes que está pasando, y, sobre todo este es el tema que hoy hemos elegido, el papel que está llamada á representar en el futuro Congreso que con aplauso de todos los compañeros de la Península se proyecta celebrar en Madrid.

Asunto es este que bien merece llamar la atencion de todos, así peninsulares como isleños, pues unos y otros debemos reportar los beneficios de un acto de tanta trascendencia; ¿que hará la zapatería Balear caso de realizarse el Congreso?

¿Qué hará? volvemos á repetir, y no sin fundamento. Triste presagio enturbia en este momento la té y entusiasmo que sentimos por el plan en vias de realizacion, y no sin fundamento dudamos que esos isleños tan laboriosos como mal aconsejados

respondan al llamamiento que á su día se les haga; perdonénnos nuestros compañeros y paisanos, pero ante la realidad que nos patentiza la falta de compañerismo ó aislamiento de cada uno de los maestros baleares, dudamos que lleguen á un acuerdo formal y disciplinado que les haga salir de su ostracismo social para llegar á confederarse aunándose primero en provincial lazo que les reuna en un mismo Centro, para despues estender sus lazos hasta alcanzar la uniformidad á que está llamado el precitado Congreso.

Las intenciones realizadas para llegar los Baleares á un acuerdo y asociarse han sido infructuosas, á pesar de la apremiante necesidad y críticas circunstancias que hacian patente á todas luces la conveniencia de ello; modo de proceder incomprendible en unos industriales que á juzgar por la importancia del negocio y las repetidas transacciones que efectúan debe suponerseles algun tanto de criterio y mejor calculadores que aquellos cuyas operaciones se limitan á servir una clientela más ó menos numerosa. Sordos, pero, estos maestros á las sugerencias de su propia conveniencia continúan aislados en su mayoría sin tener en cuenta y diremos que hasta sin saber apreciar, las ventajas de la asociacion.

¿Qué harán? ¿qué es dable esperar de su apatía ante la confederacion de la zapatería española? Por ahora, mientras no se logre sacudir su indiferencia y hasta hacer variar á muchos de modo de pensar, conceptuamos se mantendrán como hasta aquí, apáticos é ignorados en el fondo de sus talleres, trabajando noche y día para arruinarse; que tal hacen, hace ya tiempo la mayoría.

Cuánto lo sentimos! ¡Cuanto lo deploramos! pues les vemos á pesar de todo que no hay ni uno solo que no sea una honrada víctima del trabajo; y tanto es así, que no hemos visto á ninguno de los que han tenido la desgracia de arruinarse que haya dejado de trabajar, sin antes haber quedado hasta sin camisa; y nada decimos de los actuales, pues solo Dios y ellos deben saber lo que hacen, y la trabajosa vida que arrastran.

Ahora bien; cuán provechoso no sería para todos el llegar á un acuerdo, reconstituir sus establecimientos sobre bases mas sólidas, marchar compactos en union de nuestros compañeros peninsulares, abriendo mas vasto campo á nuestra exportacion reglamentando los trabajos y conseguir nuevas leyes protectoras que ayuden y fomenten á toda la zapatería nacional! Obras son estas y otras muchas que á su día se dilucidarán, que está llamado á plantear el Congreso, y ante la risueña perspectiva que todo ello ofrece, ¿continuarán apáticos los maestros baleares? locura, hasta criminalidad

fuera el hacerlo; pues criminal es quien atenta contra su propia existencia, y atentar á ella sería el no repeler el veneno que lentamente les consume para acabar con ellos en no lejano plazo, como sucede actualmente al proseguir trabajando para remitir á comision.

Meditenlo maduramente nuestros estimados compañeros, convénzanse que lo que ellos no han podido realizar digámoslo así, provincialmente, lo efectuará el Congreso Nacional; esto es, el abrir á nuestra industria nuevos mercados y consolidar reglamentando la fabricacion. Empiecen, pues, á formarse idea de lo que deberá ser la proyectada Asamblea, los puntos que en ella deberán discutirse, la formalidad y disciplina de que habrán de ir revestidos sus acuerdos, que les rodeará de incontrastable fuerza; vean la parte que á las Baleares ha de corresponder al tocar sus ópimos frutos, y concuerden todos en la necesidad de apoyar y robustecer tal proyecto hasta darle vida, á lo que contribuirán si para ello antes se asocian inaugurando un importante centro de donde parta la iniciativa de cuanto atañe la industria que lánguida y fatigosa arrastra tan triste vida en estas nuestras amadas islas.

Palma de Mallorca, Abril de 1883.

B. PARETS.

**Relacion de los pasajeros** llegados hoy en el vapor correo *Nuevo-Mahónes*:

D. Inés Alfonso, un Sr. Brigadier, Monserrate Desvalls y criada, Catalina Bagur, Caballero Cayetano y dos hijos, Maria Gornés y dos hijos, Antonio Nadal, José Pavia, Pedro Junquer, Manuel Vadell, Francisco Sintes y un hijo, Bartolomé Amengual y dos hijos, Jaime Lobet, Jaime Gomila, 5 quintos, Francisco Ruiz, Benito Pons, María Escandell y un soldado. Total 31.

## BOLSA DE MADRID

7 Mayo.

4 por 100 Interior perpétuo . . . 65'800  
4 por 100 amortizable . . . . . 76'750  
Billetes hipotecarios de Cuba. . . 96'450

## BOLSA DE BARCELONA

7 Mayo.

4 por 100 Interior. . . . . 65'650  
4 por 100 amortizable . . . . . 76'500  
Billetes hipotecarios de Cuba. . . 96'500  
Banco Hispano Colonial. . . . . 65'250  
Acciones ferrocarril Francia. . . . 94'000  
Id. Norte. . . . . 114'625  
Id. Alicante. . . . . 102'000  
Id. Orense. . . . . 26'250  
Obligaciones Francia . . . . . 61'445  
Id. Orense. . . . . 45'000

## COMUNICADOS

Sr. Director de EL LIBERAL.

Muy Sr. mio: Por última vez voy á molestar la atencion de sus lectores, si es que V. se digna insertar las siguientes líneas en el periódico de su direccion.

J. R.

«Hoy hemos tenido el gusto de VER FUNCIONAR un MICRO-TELEFONICO (*aprieta*) POR EL CUAL se percibe etc., etc.»  
Así empieza, y ahora figúrense ustedes como acabará, un suelto de «El Bien Público» del sábado, y pocas líneas mas abajo tiene la frescura de emprenderla otra vez conmigo por las faltas que observa en mis escritos,

no logrando demostrar sino que el sueltista en cuestion es muy capaz de ver la paja en el ojo ajeno sin que le estorbe la viga que lleva en el suyo.

Agradeciendo el título de maestro que me cuelga «El Bien Público», debo decirle, que aunque lo fuera, no serian de extrañar las faltas que cometo por las razones indicadas en mi anterior comunicado, pues no todo el mundo puede tener la sabiduría de un *director de cierto famoso colegio*, aunque á este no concurran media docena de alumnos, ni la de *cierto famoso abogado*, por mas que este pierda todos los pleitos que se le confían.

Yo creia, Sr. Director, que los *sabiondos* de «El Bien Público» al ocuparse de la escuela láica lo harian con el objeto de atacar á esta en sus principios, pero al ver que no han hecho mas que ocuparse de mi humilde persona, al ver que no decian ni una palabra acerca una institucion que tiene por único objeto el enseñar al que no sabe, dejando á la iglesia la práctica de la religion y al club la ardiente discusion política, doy por terminada esta polémica que á nada útil puede conducirnos.

En contestacion á su *postdata* debo decir á «El Bien Público» que repase bien su coleccion y encontrará de fijo las líneas á que hice referencia. Acepto gustoso la gramática que me ofrece, aunque creo conveniente guarde algun ejemplar para su uso, que bien lo necesita, quedando en remitirle un tratado de urbanidad que de seguro necesita tanto como la gramática.

Jaime Roselló.

## Crónica marítima.

Buques entrados

Dia 5.—De Barcelona Goleta *San Jaime*, pat. Juan Barceló con 6 trip. y efectos.

De Palamós Pailebot *Menorquin*, pat. José Ibañez con 6 trip. 1 pas. y efectos.

Dia 8.—De Palma vapor-correo *Nuevo Mahónés*, cap. D. Miguel Tuduri con 22 trip., 32 pas. efectos y la correspondencia.

## TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid, 8, 11'00 m.

Mahón, 8, 12'15 t.

En el Consejo de Ministros celebrado hoy se ha admitido la dimision al Alcalde de Madrid Sr. Abascal.

Las personas bien enteradas dicen que á esta dimision seguirá la del Gobernador civil Sr. Conde de Xiquena la que será tambien admitida.

Se han acordado tambien los festejos con que ha de obsequiarse á los reyes de Portugal en su próxima visita á esta Corte.

## Anuncios preferentes

### Anton Pericon W

Queremos hacer un bien á nuestros lectores recomendándoles diariamente el selecto *vino de Jerez*, de fama universal, conocido con el nombre de Anton Pericon W., especialidad de D. Manuel Morales Ramirez, vecino de Jerez de la Frontera. Este higiénico vino se consume hoy en las mesas de gran tono con preferencia á los Burdeos, por carecer en absoluto de alcohol agregado, pues si bien fortalece el estómago por su mucha vejez, no ataca la cabeza y lo recomiendan los médicos por las buenas propiedades que posee.

Se vende en Mahón en casa de D. Miguel Estela, Rampa de la Abundancia, 34.

D. Francisco Timoner, Castillo (estanco.)

D. José Ponseti, Castillo, 72.  
Café Dineret, Nueva, 1.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

# SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
calle Nueva, núm.º 25.

## Ayuntamiento de Mahon

Subasta de los derechos del matadero

El día 18 del actual á las once de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales el segundo remate del arriendo de los derechos del matadero público durante el año económico de 1883-84, en el cual se admitirán tan solo las proposiciones que mejoren en un 10 por 100 á lo menos la cantidad de 4.310 pesetas que se ha ofrecido en la subasta celebrada en el día de ayer, advirtiendo que el pliego de condiciones estará de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento para los que gusten enterarse. Mahon 8 de Mayo de 1883.—Sebastian Vinent.

**El Comandante Militar de Marina de la**  
Provincia de Menorca, Capitan del Puerto de Mahon etc., etc.

Hace saber: Que debiendo enterar á D.ª Josefa Rober y Cubera de esta vecindad de un asunto que le interesa, se hace público por medio de este anuncio, para que se presente en esta Comandancia en día y hora hábiles al efecto indicado.

Mahon 8 Mayo de 1883.—J. Cardona y Netto.

## Ayuntamiento de Mahon Consumos

El día 16 del corriente á las doce de su mañana, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales y ante la corporacion municipal la subasta para el arriendo de los derechos de consumos de esta ciudad y recargos autorizados durante el año económico de 1883-84, con entera sujecion al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento.

La subasta se hará por el sistema de pujas á la llana y no se admitirá ninguna que no cubra el tipo de 220.665'71 pesetas.

Para hacer postura deberá constituirse un depósito provisional en la Caja municipal del 2 por ciento de la cantidad fijada como tipo.

El remate terminará á la una en punto de la tarde del día expresado.

Lo que se anuncia para conocimiento de cuantas personas quieran tomar parte en la referida subasta.

Mahon 5 de Mayo de 1883.—El Alcalde Presidente, Sebastian Vinent.

## Alcaldía de Mahon

El día 9 del corriente á las doce de su mañana, deberá reunirse en estas Casas Consistoriales la Junta municipal para aprobar el presupuesto ordinario del próximo año económico.

Si en dicho día no se reuniese número suficiente de vocales para celebrar sesion, queda convocada desde luego otra nueva para el 17 del corriente en cuyo día se tomará acuerdo sea cualquiera el número de concurrentes.

Mahon 8 de Mayo de 1883.—Sebastian Vinent.

## Ayuntamiento de Villa-Carlos

El día 13 del actual á las diez de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales la subasta en pliego cerrado del arriendo de las casitas números 1, 2 y 3 destinadas á la venta de carnes para el ejercicio económico de 1883-84, con sujecion al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento para los que gusten enterarse.

Villa-Carlos 7 de Mayo de 1883.—El Alcalde Presidente, Pedro Carretero.

El día 13 del actual á las diez de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales la subasta en pliego cerrado para el arriendo del suministro del petróleo y aceite de oliva necesario para el alumbrado público de esta villa durante el año económico de 1883-84, con arreglo al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento para los que gusten enterarse.

Villa-Carlos 7 Mayo 1883.—El Alcalde Presidente, Pedro Carretero.

## CASA EN VENTA

Calle de Stuart, 9, Villacarlos, frente la iglesia de las Monjas.

# Monsieur Pradère

19, Calle Nueva, 19

Pone en conocimiento del público que se acaba de recibir un buen surtido de anteojos y lentes de color que se venderán á precios nunca vistos de 8 á 10 reales vn. par.

## LENGERIA

Ropas de hilo y algodón de 4 palmos ancho á 5 reales vn. cana.  
Ropas de hilo puro de 4 palmos desde 8 hasta 30 reales vn. cana.  
Pañuelos con caja de lujo á 10 reales docena.  
Una verdadera ganga en pañuelos blancos ingleses desde 24 hasta 48 reales docena.  
Servilletas granito á 18 reales docena.  
Manteles idem de 6 á 7 palmos á 8 reales. 15.

## FONDA BALEAR

DE

# PASCUAL ALEMANY

PALMA DE MALLORCA

PLAZA MAYOR

Se sirve á la carta y en mesa redonda

La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales á mercantiles y á la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los Sres. huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aseo.

## AGUAS MINERO MEDICINALES

DE

### MARMOLEJO

De certificados facultativos resulta que estas maravillosas aguas han curado las enfermedades siguientes: albuminuria, anemias, astenia nerviosa, arenillas, cálculos viliares, catarros gástricos crónicos, catarros vesicales é intestinales, cloro anemia, clorosis, cólicos nefríticos y hepáticos, convalecientes de fiebres graves, diabetes sacarina, dispepsias en todas sus formas, disenteria crónica, disurias, enteralgia, enteritis crónica, espermatorrea, fiebres intermitentes crónicas, gastralgia, gastritis crónicas, hemorragia del estómago, hepatalgia, hepatitis crónica, hipercremia viliar, hiperhemia hepática, hipocondria, histerismo, ictericia crónica, infarto hepático y esplénico, infarto del hígado y del bazo, leucocithemia, litiasis úrica (mal de piedra), obesidad, pieló nefritis, poliuria, quiuria (orina lechosa), retencion é incontinencia de orina, úlceras simples y lesiones orgánicas del estómago.

Sin perder ninguna de sus virtudes medicinales se venden estas aguas á los precios de 3, 4 y 6 reales botella, segun cabida, en las principales farmacias, fondas y restaurants, y por cajas de 12, dirigiéndose al administrador en Marmolejo, ó á la direccion, calle de Serrano, 35, Madrid.

## INDUSTRIALES

Castillo, 24, Mahon



Castillo, 24, Mahon

## Sin rival en el mundo

La nueva máquina Lanzadera Oscilante, se acaba de recibir en la casa Singer, calle Castillo, 24. Esta nueva máquina es á propósito para zapateros, por lo hermoso de la puntada y tan ligera que una niña de pocos años puede coser con ella sin cansarse.

Singer, Castillo n.º 24  
MAHON

Un jóven de 16 años desea encontrar colocacion en clase de sirviente. Vive en la calle de las Novias número 6, Alayor.

Se desean traspasar á venta perpétua los NICHOS que contiene el panteon de patio n.º 1 del nuevo cementerio católico.  
Informarán calle de Hannover números 33 y 35.

FEES DE VIDA.—Véndense en la imprenta de este periódico al precio de 2 céntimos de escudo ejemplar.

## Al público

En la calle Bastion, 11, casa de Juan el Ciego, se compran huesos, trapos, retazos carton y papel y desperdicios de zuela y pieles.

## Lecciones de francés

D. Juar. Alcántara las dará á cuantas personas deseen aprenderlo ya sea en su propia casa ó á domicilio segun convenga á los discípulos.

Para mas detalles verse con dicho señor, calle de la Luna, 38.

## Deyá 26 A las señoras Deyá, 26

ELEGANCIA, PERFECCION Y BARATURA  
EN TODA CLASE DE SOMBREROS  
AL ÚLTIMO FIGURIN

Los hace la señorita Salas, recientemente llegada de los principales talleres de Barcelona, como tambien arreglos á un precio sumamente módico hasta hoy en Mahon desconocidos.

Las señoras y señoritas que se dignen honrarla con su confianza, tienen la seguridad de que quedarán complacidas.

Taller, Deyá, 26.—Horas de trabajo de nueve de la mañana á seis de la tarde.

## LA MEJOR OCASION

para el que tenga deseos de establecerse, sea en confitería, sombrerería ó zapatería, etc. Está para alquilar con su correspondiente estantería y escaparate, la casa calle Castillo número 37. Para su informe dirigirse en la misma.

## Administracion de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.

ARRAVALETA, 3, TIENDA DE MERCERÍA  
DE CUSARCH

Queda abierto el despacho de billetes del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 17 de Mayo.

Ha de constar de dos series, de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.268 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 . . . . . de . . . . .	80.000
1 . . . . . de . . . . .	40.000
1 . . . . . de . . . . .	20.000
1 . . . . . de . . . . .	10.000
16 . . . . . de 2.500 . . . . .	40.000
1.244 . . . . . de 300 . . . . .	373.200
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterioral del premio mayor. . . . .	4.000
2 id. de 1.100 id. para el premio segundo. . . . .	2.200
<b>1.268</b>	<b>569.400</b>

Mahon 8 de Mayo de 1883.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

## Para vender

Lo está la casa núm. 14 de la calle de lo Plana.

Para su informe dirigirse calle del Castillo núm. 64.

## GRAN GIMNASIO

HIGIÉNICO,

ORTOPEDICO-RECREATIVO

## PARA AMBOS SEXOS

37, Hannover, 37

El movimiento es la vida; y el punto de partida y término de toda accion orgánica es un movimiento.

Desde 1.º del corriente mes hasta 1.º de Octubre, las clases de Gimnasia empezarán á las siete de la mañana y terminarán á las nueve de la noche.

Siendo la educacion fisica de primera necesidad, espreso á continuacion las mejoras obras publicadas hasta la fecha, proporcionándolas á las personas que deseen poseer alguna de ellas.

Arte Gimnástico Médico, de Jerónimo Mercurial, ordenado y traducido por D. Francisco de P. Abril.

La salud del espíritu y del cuerpo por la Gimnasia.

Paris.—La Gymnastique obligatoire par Eugène Paz.

El Gimnasio. Tratado teórico-práctico de todos los principios y reglas de aplicacion á esta importante parte de la higiene, por D. Salvador Lopez y Gomez.

Instruccion para la enseñanza de la Gimnástica en los cuerpos de tropas y establecimientos militares, traducida de la mandada observar en el ejército frances.

Manual popular de Gimnasia de sala médica é higiénica, por don G. M. Schreber, etc., etc.

Se permite visitar el Gimnasio á las horas de clase.

Retribuciones: Caballeros, 20 reales vellon mensuales.—Señoras, 30 idem.—El profesor, Eusebio Ferrer.

## LA ILUSTRACION

### REVISTA SEMANAL

DE LITERATURA, ARTES Y CIENCIAS  
adornada con preciosos grabados

Precios de suscripcion

Un año, 6 ptas.—Seis meses, 3'50.—Las suscripciones empiezan en 1.º de cada mes.

Números sueltos, 10 cént. de peseta los de 8 páginas y 20 los de 16.

Se admiten suscripciones en Mahon, imprenta de El Liberal.

Se han recibido ejemplares del número 129.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES  
Nueva, 25.